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В Китае отмечали праздник Чистого света 

В Китае 4 апреля отмечался традиционный праздник Чистого света 清明节 
(День поминовения усопших), который является официальным выходным 
днем. Неделя была укороченной 4-6 апреля были выходными, воскресенье 7 
апреля был рабочим днем. 3 апреля накануне праздника Си Цзиньпин и другие 
члены ПК Политбюро приняли участие в ежегодно проводимом дне посадки 
деревьев, который в нынешнем году состоялся уже 45 раз. Си Цзиньпин 
отметил, что участвует в дне посадки деревьев в Пекине уже 17 лет с тех пор, 
как перешел на работу из провинции в центральный аппарат ЦК. Он 
подчеркнул, что в настоящее время уровень озеленения Китая все еще является 
недостаточным и острота проблемы нехватки зеленых насаждений сохраняет 
свою остроту. Была поставлена триединая задача: во-первых, увеличивать 
площадь озеленения, то есть научно продвигать крупномасштабное 
озеленение в масштабах всей страны, применительно к природным и 
климатическим условиям различных регионов; во-вторых, развивать 
озеленение, то есть добиваться комплексной экологической, экономического и 
общественного эффекта от озеленения; в-третьих, сохранять озеленение, то 
есть усилить защиту лесных и степных ресурсов, надлежащим образом 
наладить противопожарную работу и т. д. Си отметил также, что районы 
Северного Китая должны стать одним из основных театров озеленения и его 
целью является строительство «зеленой Великой стены» на северных рубежах 
страны.  

Хотя праздник Чистого света имеет специфический характер, по итогам 
трехдневных выходных отмечалось сохранение тенденции к восстановлению 
внутреннего и въездного туризма. По данным министерства культуры и 
туризма Китая, за 3 праздничных дня количество поездок внутреннего туризма 
оценивается в 119 млн/раз, что превышает аналогичный период 2019 г. на 
11,5%. Расходы на внутренний туризм составили 53,95 млрд юаней, что на 12,7% 
больше, чем в 2019 году. В структуре туристических поездок превалировали 
поездки на короткие расстояния в пределах одной административной единицы. 
Продолжился процесс восстановления въездного зарубежного туризма. 
Количество поездок въездного туризма составило 1,04 млн/раз, выездного 
зарубежного туризма 0,99 млн/раз, что в общем примерно соответствует 
уровню 2019 года.  



 

 

 

Между Китаем и США сохраняются острые противоречия в торгово-
экономической сфере 

2 апреля состоялся телефонный разговор между Председателем КНР Си 
Цзиньпином и Президентом США Дж. Байденом, который продолжался более 
полутора часов. Это был первый прямой контакт между руководителями двух 
стран после их встречи в Сан-Франциско в ноябре прошлого года и первый 
телефонный разговор с июля 2022 года. Согласно официальной публикации 
МИД Китая, главы двух стран «откровенно и углубленно обменялись 
мнениями по вопросам китайско-американских отношений и другим вопросам, 
представляющим взаимный интерес». 

 Си Цзиньпин дал неоднозначную оценку состояния отношений между двумя 
странами. По его словам, за несколько месяцев после встречи в Сан-Франциско 
в китайско-американских отношениях возникла тенденция к стабилизации, но, 
с другой стороны, число негативных факторов в двусторонних отношениях 
также возросло.  Как выразился Си «первой пуговицей, которую следует 
правильно застегнуть», является проблема стратегического восприятия. Такие 
большие державы как Китай и США не могут не поддерживать контактов и 
тем более не могут находиться в состоянии конфликта и конфронтации, они 
должны продвигаться вперед по пути взаимного уважения, мирного 
сосуществования, обоюдовыгодного сотрудничества, здорового и устойчивого 
развития, пути назад у них нет. В нынешнем году в китайско-американских 
отношениях необходимо придерживаться нескольких основополагающих 
принципов. Среди них: во-первых, мир как высшая ценность, что 
подразумевает отказ от конфронтации и противостояния, непрерывное 
наращивание позитивных ожиданий в двусторонних отношениях. Во-вторых, 
стабильность как важнейший элемент, что предполагает не мешать друг другу, 
не провоцировать инциденты, не пересекать красные линии, поддерживать 
общую стабильность китайско-американских отношений. В-третьих, доверие 
как основа, что предполагает совпадение обещаний и действий, превращение 
«перспектив Сан-Франциско» в реальность. Сторонам следует на основе 
взаимного уважения укреплять диалог, тщательно подходить к управлению 
разногласиями, в духе взаимной выгоды продвигать сотрудничество, 
ответственно усиливать координацию по международным вопросам.  

Си Цзиньпин подчеркнул, что для китайской стороны «первой не 
пересекаемой красной линией» в двусторонних отношениях остается 
тайваньский вопрос. Китай «не будет закрывать глаза» на раскольничью 



деятельность сторонников «независимости Тайваня» и поддержку их со 
стороны внешних сил. Была выражена надежда, что провозглашенная 
Президентом  США «позиция не поддержки независимости Тайваня», получит 
свое воплощение в конкретных действиях.  

Китайский руководитель выразил неудовольствие состоянием китайско-
американских отношений в экономической сфере. По его словам, поток 
действий США, направленных на давление на Китай в торгово-экономической 
области и в области науки и техники не прекращается, число китайских 
предприятий, попавших в санкционный список, становится все больше и 
больше. Как выразился Си Цзиньпин, «это не уход от рисков, но создание 
рисков». Он заявил, что если США хотят развивать взаимовыгодное 
сотрудничество и совместно воспользоваться бонусами от развития Китая, то 
для этого дверь с китайской стороны остается открытой, однако если США 
намерены подавлять научно-техническое развитие Китая, лишить его 
законного права на развитие, то Китай «не будет безучастно смотреть на это».  

В китайской версии без какой-либо расшифровки было сказано, что Си 
Цзиньпин изложил китайскую позицию по вопросам, относящимся к Гонконгу, 
правам человека, ситуации в Южно-Китайском море, а также содержится 
упоминание о том, что лидеры двух стран обменялись мнениями по темам 
украинского кризиса и ситуации на Корейском полуострове. 

В официальной публикации Белого Дома акценты расставлены по-иному. В 
ней также отмечается определенный прогресс в двусторонних отношениях, 
достигнутый после встречи в Сан-Франциско, включая вопросы 
противодействия распространению наркотиков, восстановление контактов по 
военной линии, обсуждение рисков, связанных с искусственным интеллектом, 
климатическая проблематика, обмены между людьми. В то же время в 
отношении Тайваня подчеркивается важность сохранения «мира и 
стабильности» в Тайваньском проливе, отмечается необходимость 
поддержания свободы судоходства в Южно-Китайском море. США не 
намерены изменять свои базовые подходы к развитию взаимодействия в 
научно-технической сфере и «продолжат принимать необходимые действия с 
целью воспрепятствовать использованию передовых американских 
технологий для подрыва своей национальной безопасности». В торгово-
экономической области были высказаны озабоченности «нечестной торговой 
политикой и нерыночными экономическими практиками, которые наносят 
ущерб американским рабочим». 

 В контексте украинского кризиса американская сторона выразила свою 
«сохраняющуюся озабоченность поддержкой, которая оказывается КНР 
оборонно-промышленной базе России». В отношении положения на 



Корейском полуострове США заявили о своей приверженности к 
денуклеаризации Корейского полуострова.  

4 апреля начался визит в Китай министра финансов США Дж. Йеллен, который 
продолжится до 9 апреля. Ее предыдущая поездка в Китай состоялась в июле 
2023 года. Нынешняя поездка Йеллен включает в себя посещение г. Гуанчжоу 
(пров. Гуандун), а также Пекина. В Гуанчжоу 5-6 апреля состоялись ее 
переговоры с ответственным за финансовый блок китайским вице-премьером 
Хэ Лифэном. Китайская сторона давала весьма скупую информацию о 
содержании переговоров. В ней отмечалось только, что стороны обменялись 
мнениями о макроэкономической ситуации в двух странах и положении в 
мировой экономике, обсудили имеющиеся вызовы в двусторонних 
экономических отношениях. При этом подчеркивалось, что Хэ Лифэн выразил 
серьезную озабоченность китайской стороны ограничительными торгово-
экономическими мерами США в отношении Китая.  

Со своей стороны Дж. Йеллен публично на встрече с представителями 
Американской торговой палаты в Китае озвучила американские претензии к 
Китаю в экономической области. Главной проблемой, беспокоящей США, как 
заявила американский министр, является тема избыточных мощностей, 
наличие которых особенно в новых секторах экономики (электромобили, 
солнечные панели, батареи и др.), увеличивается. По ее словам, сверхбыстрое 
развитие этих отраслей, в том числе благодаря прямой и непрямой 
правительственной поддержке приводит к появлению мощностей, объемы 
которых превышают потребности китайского рынка и ведут к сильному 
наращиванию экспорта по депрессивным ценам, а это подрывает интересы 
американских компаний и ведет к потере рабочих мест. Быстрая китайская 
экспансия приводит также к сверх концентрации производственных цепочек, 
что создает дополнительные риски. Кроме того, американская сторона заявила 
о наличии об озабоченности в части нечестных торговых экономических 
практик и создании барьеров для деятельности американских компаний в 
Китае.  

Как явствует из официального заявления Дж. Йеллен после завершения 
переговоров с Хэ Лифэном, стороны достигли договоренности относительно 
диалога по вопросам сбалансированного роста национальных и мировой 
экономик, в том числе и в связи с избыточными мощностями. Кроме того, было 
согласовано, что Минфин США начнет переговоры с Народным Банком Китая 
по тематике незаконного финансирования и правонарушений в финансовой 
сфере. 

7 декабря в Пекине Дж. Йеллен была принята премьером Госсовета Ли Цяном. 
Согласно китайской версии встречи премьер повторил основные тезисы, 
изложенные Си Цзиньпином во время последнего телефонного разговора с Дж. 



Байденом, подчеркнул необходимость того, чтобы две державы были не 
соперниками, а партнерами, выразил надежду на то, что США и Китай 
совместно будут поддерживать справедливую конкуренцию, придерживаться 
принципов и норм открытости, откажутся от политизации торгово-
экономических вопросов, а также абсолютизации темы национальной 
безопасности. В отношении проблемы избыточных мощностей Ли Цян 
высказался в том плане, что ее следует рассматривать исходя из экономических 
закономерностей, объективно и диалектически.  

По американской версии Дж. Йеллен заявила, что Китай и США не должны 
избегать жесткого разговора в процессе управления имеющимися 
разногласиями. Она вновь акцентировала внимание на теме избыточных 
мощностей, но в то же время подчеркнула важность совместной работы над 
глобальными вызовами, в том числе снижение долговой нагрузки на наименее 
развитые страны.  В целом же встреча была квалифицирована как 
«откровенная и полезная».  

В оставшееся время поездки предполагается, что Дж. Йеллен проведет встречи 
и переговоры с министром финансов КНР Лань Фоанем, Председателем 
Народного Банка Китая Пань Гуншэном, а также встретится с бывшим вице-
премьером Лю Хэ.                                                                                                                                                                                                                                        

 

 

Мощное землетрясение произошло на Тайване 

3 апреля на Тайване произошло самое сильное за последние 25 лет 
землетрясение силою 7,2 балла. В результате землетрясения имеются около 
десятка погибших и более тысячи раненых. Тайваньские власти и 
соответствующие службы острова в целом оказались готовы выдержать удар 
стихии. Масштаб разрушений оказался относительно небольшим, что было 
обеспечено благодаря строгому соблюдению строительных норм для 
сейсмоопасных районов, к которым относится Тайвань. Инженерные и 
спасательные службы довольно быстро восстановили прерванное 
землетрясением снабжение электричеством и водой. В наибольшей степени от 
последствий удара стихии (обвалы и сходы лавин) пострадали горные районы 
Тайваня. Эхо подземных толчков регистрировалось и на территории 
континентального Китая, преимущественно в пров. Фуцзянь, а также в 
районах, прилегающих к Шанхаю. В целях предосторожности власти 
приостанавливали движение скоростных поездов в части регионов Восточного 
и Южного Китая.  



Власти КНР предлагали оказать помощь острову в преодолении последствий 
землетрясения, но администрация Тайваня не стала принимать помощь, заявив, 
что она сумеет справиться собственными силами.  

 

Народный Банк Китая предоставит ликвидность для кредитования 
научно-технических инноваций и технологической реконструкции 

7 апреля Народный Банк Китая объявил о запуске нового инструмента 
рефинансирования в размере 500 млрд юаней в целях кредитной поддержки 
научно-технических инноваций и технологической реконструкции 
предприятий.  Предполагается, что в указанной программе будут принимать 
участие 21 финансовый институт, в том числе Государственный банк развития 
Китая, другие политические банки, государственные коммерческие банки 
(большая пятерка), Банк почтовых сбережений Китая, а также акционерные 
коммерческие банки. Программа в конечном счете ориентирована на усиление 
кредитной поддержки находящихся на начальной стадии либо на стадии роста 
средних и малых научно-технических предприятий, а также проектов 
технологической реконструкции в области развития цифровой экономики, 
умных производств и зеленых производств.  Участвующие в программе 
финансовые институты на основании заявлений предприятий по согласованию 
с соответствующими ведомствами должны подготовить списки предприятий и 
списки проектов, принять самостоятельное решение о предоставлении 
кредита заемщикам при взятии на себя всех рисков.  После этого они подают 
соответствующее заявление в НБК с просьбой о рефинансировании. После 
осуществления проверки НБК предоставляет рефинансирование для 
соответствующих условиям выбранным предприятиям или проектам. Объемы 
рефинансирования, предоставляемого финансовым институтам, могут 
составлять 60% от суммы кредита. НБК предоставляет финансовым 
институтам ликвидность из расчета 1,75% годовых на срок 1 год с 
возможностью пролонгации еще на один год.  
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